
БОЛХОВ

На телеканале НТВ состоялся по�
каз художественного фильма «Тре�
буется няня», половина эпизодов
которого снята в Болхове. Так, в ка�
дры попали живописный район у
подвесного моста, Георгиевская
церковь, Земляная гора, Земляной
мост и частные дома по улице Свер�
длова.

Режиссёр — Лариса Садилова,
которая несколько лет назад снима�
ла в Орле фильм «С любовью. Ли�
ля».

В рамках областной программы
развития культуры в Болхове начата
реконструкция районного краевед�
ческого музея. Средства выделены
из областного бюджета. После ре�
монта будут расширены площади
экспозиций.

ГЛАЗУНОВКА

В Глазуновском сельскохозяй�
ственном техникуме состоялась за�
щита дипломных работ 13 выпускни�
ков отделения землеустройства.

Лучшим дипломным проектом
признана работа Татьяны Трегубо�
вой «Защита почв от эрозии в СПК
«Сеньково».

ДОЛГОЕ

В районе в результате сильных
снегопадов непроходимыми оказа�
лись автодороги. По просьбе райад�
министрации для расчистки снега
прибыла роторная техника из Орла,
Глазуновки, Ливен, работают мест�
ные машины. Они расчищают авто�
трассы, связывающие Долгое и на�
селённые пункты района.

В районе открыт очередной авто�
бусный маршрут. Общественный
транспорт курсирует между Долгим,
Калиновкой, Козьма�Демьяновкой и
Знаменкой.

Напомним, что данный маршрут
— уже третий, связавший районный
центр с отдалёнными сёлами и де�
ревнями.

МЦЕНСК

На днях в администрации района
была организована выставка�рас�
продажа изделий декоративно�при�
кладного искусства, выполненных
учащимися районного центра до�
полнительного образования детей.
Всего было представлено более ста
работ, изготовленных из глины, де�
рева и других материалов.

На территории мценского панси�
оната «ЗИЛ» прошёл чемпионат Ор�
ловской области по слалому среди
женщин. Участниками соревнований
стали более 60 горнолыжников из
Орла, Мценска, Москвы и Тулы.

В большинстве возрастных кате�
горий лучшими стали спортсмены
из Орла. Всем победителям и при�
зерам вручены медали, Почётные
грамоты и ценные подарки.

КОЛПНА

25 марта в районном Доме куль�
туры в третий раз пройдёт зональ�
ный смотр�конкурс самодеятельных
коллективов работников правоохра�
нительных органов. Милиционеры
из Колпнянского, Глазуновского,
Должанского, Ливенского, Малоар�
хангельского, Покровского и Сверд�
ловского районов исполнят песни и
другие конкурсные номера. Лучшие
коллективы выступят затем в Орле.

СОСКОВО

Планируется, что по федеральной
программе социального развития
села в район поступят средства для
улучшения водоснабжения и на га�
зификацию населённых пунктов.

С момента начала реализации
данной программы (2003 год) в рай�
оне свои жилищные условия улуч�
шили 23 семьи. За счёт безвозмезд�
ных субсидий из федерального бюд�
жета для них построен 1631 квад�
ратный метр жилья.

ТРОСНА

На центральной площади Тросны
состоялась районная ярмарка. Был
представлен широкий ассортимент
продовольственных и промышлен�
ных товаров. Особенно было много
цветов и всевозможных сувениров.

На ярмарку съехались предпри�
ниматели и представители органи�
заций как из Троснянского района,
так и из Орла, Фатежа и Железно�
горска (Курская область).

ХОТЫНЕЦ

Вчера в районе всем 18 избира�
тельным комиссиям выданы бюлле�
тени для голосования. Всего в Хоты�
нецком районе насчитывается 8500
избирателей.

Накануне выборов текущий ре�
монт произведён на Центральном (в
Хотынце), Бондаревском и Красно�
рябинском избирательных участках.

Также вчера в районе началось
досрочное голосование.

Информагентство
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— Павел Николаевич, вы ча�
сто бываете на Орловщине.
А когда вы приехали сюда в
первый раз?
— Проездом бывал здесь неод�

нократно, но по�настоящему узнал
эту землю примерно лет десять
назад, когда по приглашению 
Егора Семеновича Строева про�
ехал по области. С тех пор приез�
жаю сюда один — два раза в год.
Иногда пообщаться с друзьями,
иногда поохотиться, иногда с ка�
кой�нибудь официальной миссией.

— Вы много ездите по регио�
нам. Чем наша область, на
ваш взгляд, отличается от
соседей?
— Стабильностью и предсказу�

емостью. Сегодня, в эпоху посто�
янного реформирования, здесь
преобразования проходят гораз�
до мягче, чем во многих других
местах.

— Сегодня как один из руко�
водителей Общественной
палаты вы внимательно 
изучаете провинциальную
прессу и процессы, которые
в ней происходят. Каковы
главные проблемы журна�
листского цеха на местах?
— Не так давно на межотрасле�

вой конференции, посвященной
итогам 2005 и перспективам 2006
года, я говорил о том, что одна из
проблем региональной прессы —
это полная финансовая и прочая
зависимость от местных властей.
Кстати, в этом меня поддержал и
Дмитрий Медведев, первый вице�
премьер...

— Но нынешние экономичес�
кие реалии таковы, что толь�
ко единичные издания могут
выжить сами. Стоимость
почтовой доставки, бумаги,
распространения столь ве�
лики, что без помощи власти
местные газеты просто по�
гибнут...
— Я прекрасно понимаю, что

помощь государства, бизнеса,
различных финансовых структур
для местной прессы необходима.
Издание газеты требует денег, де�
нег немалых, причем затраты по�
стоянно растут. Но опыт работы в
регионах (а «МК» выходит в боль�
шинстве российских областей)
показывает, что сегодня объем
рекламы и поступающих от нее
денег на местах повышаются в
десятки раз. Для того чтобы их по�
лучить, естественно, нужен ти�
раж, нужно, чтобы издание было
качественным и имело авторитет
в общественной среде. Регио�
нальные издания не так уж обиже�
ны поступлениями от рекламы. Ну
и конечно большие деньги идут от
пиаровских структур во время

проведения каких — нибудь выбо�
ров.

— У нас на Орловщине вы�
борная кампания как раз в
разгаре. А пресса просто
творит чудеса! «Орловская
искра» — печатный орган
коммунистов, много лет вы�
ходивший чуть ли не на тет�
радном листе и тиражом в
несколько тысяч, вдруг рас�
красился, резко увеличился
в объеме и издается тира�
жом в 60 — 120 тысяч экзем�
пляров. Уверен, что через
неделю после выборов газе�
та снова станет сереньким
листком. Выборные деньги
— это ведь одноразовые
инъекции, так?
— Некоторые издания дей�

ствительно используются не как
долгоиграющая пластинка, а как
одноразовая — сыграли на выбо�
рах заказанную песню, их потом
взяли и выбросили. Это все из�
держки и извращения той медий�
ной среды, в которой мы с вами
существуем.

— Кстати, об извращениях
более «долгоиграющих». Га�
зета «Орловские новости»
уже почти два года не ищет
диалога с властью, а нахо�
дится в резкой оппозиции к
ней, переходя не только эти�
ческие рамки, но и рамки
разумного...
— Свобода слова не означает

вседозволенность. Следить, кто
какой дом построил, с кем выпил
рюмку губернатор или глава Со�
вета, цепляться за ту или иную
фразу — это не журналистика.
Дело журналистов — поднимать
общественно значимые пробле�
мы, вместе с властью искать пути
их решения. А злословие еще ни�
когда ни к чему хорошему не при�
водило.

— Давайте, Павел Николае�
вич, вернемся к вашему те�
зису о том, что газеты долж�
ны быть более свободны от
власти, экономически и по�
литически. Как этого до�
стичь?
— О чем я веду речь, когда го�

ворю, что пресса должна осво�
бождаться от финансовой или по�
литической зависимости? Я не го�
ворю о прямом освобождении от
денег или региональной власти.
Отнюдь нет. Дело в другом.

Общественная палата и Прези�
дент России В.В.Путин пытаются
формировать в России граждан�
ское общество. Что подразумева�
ет это понятие? Это общество, в
котором есть определенная сис�
тема ценностей и демократичес�
ких принципов, которые мы долж�

ны вырастить, создать. У нас, к
сожалению, многие «демократи�
ческие» основы построены на
принципах административно�ко�
мандной системы, и это не может
устроить страну, которая хочет
нормально жить в новом тысяче�
летии.

Конечно же, имея свои СМИ,
руководство области заинтересо�
вано в том, чтобы там было как
можно больше информации о де�
лах региона. Но в газете должно
говориться не только о том, что
сделано, но и о том, что не сдела�
но. Какие есть проблемы, какие
болевые точки, тенденции в об�
ществе. К сожалению, в провла�
стных СМИ эти темы раскрывают�
ся меньше, а в узкопартийных —
тенденциознее. Мне кажется, что
при таком положении мы никогда
не сможем достичь гражданского
общества, к которому стремится
президент, которое пытается раз�
вивать Общественная палата.

— Но если мы насильно раз�
д е л и м  г у б е р н а т о р о в  и
СМИ...
— Я говорю не о том, чтобы от�

лучить губернаторов от газет или
газеты от губернаторов, а создать
такую среду, когда средства мас�
совой информации начинают ра�
ботать в гражданском поле. Ведь
государство субсидирует приюты
и школы. Оно же не требует, что�
бы в них низко кланялись прави�
тельству за то, что оно дает день�
ги. Задача власти — давать день�
ги туда, где они необходимы, в
том числе и в такие институты
гражданского общества, как прес�
са. С другой стороны, власть
должна следить за законностью
использования этих денег. Если
власть поддерживает СМИ, она не
должна делать их «ручными». Но и
журналистов я отнюдь не призы�

ваю к тому, чтобы, получив эти
деньги, они сразу же стали зани�
мать антигубернаторскую и анти�
общественную позицию. Нужно
приостанавливать рвение журна�
листов, которые неправильно по�
нимают, что же такое свобода
слова.

— А как? Не закрывать же га�
зеты. И кто должен этим за�
ниматься?
— Мы должны создавать в реги�

онах саморегулирующиеся журна�
листские центры. В каж�
дой области мы должны
иметь собственную хар�
тию журналистов. Сами
журналисты внутри сво�
его сообщества выраба�
тывают кодекс чести,
нравственного поведе�
ния журналиста. Он дол�
жен быть подписан все�
ми руководителями
СМИ. Его должен подпи�
сывать каждый журна�
лист вместе с контрак�
том при приеме на рабо�
ту. Такая система суще�
ствует в Англии, в других
странах.

Тягчайшее преступ�
ление — это нарушение
подписанного им ко�
декса чести или хартии
журналистов. Я считаю,
что журналист, нару�
шивший профессио�
нальную этику, просто

не может работать в медиа�сооб�
ществе. Ведь в медицине, когда
врач дает клятву Гиппократа, он
принимает на себя определенные
обязательства. При нарушении
этой клятвы ему дают практичес�
ки «волчий билет», и он не может
работать врачом. У него есть со�
ответствующий запрет на это.

— И кто должен осуществ�
лять эти запреты?
— Я не говорю о том, что дол�

жен быть запрет от власти. Власть
не должна участвовать в этой хар�
тии, но принципы взаимоотноше�
ния СМИ и власти в ней определя�
ются. И, конечно же, то, что может
себе позволить журналист, а что
нет. Ведь сегодня журналистика
— это четвертая власть. С помо�
щью прессы можно уволить чело�
века с работы, можно посадить
его в тюрьму, если накопать соот�
ветствующих материалов и кра�
сиво подать их, провести кого�то
в депутаты, во власть. Я против
этого. Я против того, чтобы мы
считали себя «четвертой влас�
тью». Мы созданы не для того,
чтобы кем�то управлять, а для то�
го, чтобы информировать, анали�
зировать, для того, чтобы созда�
вать ситуацию, при которой
власть начинает думать об обще�
стве не глядя с птичьего полета, а
приземляясь вместе с журналис�
тами, работая ближе к земле. А
если власть поймет, что у прессы
есть свои рамки и свой контроль,
она будет испытывать к нам боль�
шее доверие.

— Но у нас на Орловщине не�
которые журналисты или
уже попали во власть, или
туда стремятся. Издатель
«Орловских новостей» стре�
мится в мэры, другие ее кол�
леги — в депутаты...

— Я хочу сказать, что эти ор�
ловские журналистские деятели
находятся в абсолютно незрелом
состоянии. У нас уже давно не
рвутся во власть, не рвутся в де�
путаты. На первый съезд народ�
ных депутатов пришло множество
людей из прессы и с ТВ. И кто из
них сделал хоть что�то достой�
ное? И из медиа�сообщества 
ушли и во власти ничего не смог�
ли сделать. Я думаю, что человек
прессы должен стараться быть
вне политики, вне партий, тогда
он будет занимать объективную
позицию и завоюет уважение в
обществе. Да, есть партийная
журналистика, но она всегда узко�
специализированна. Если ты хо�
чешь быть настоящим журналис�
том, то ты должен отстаивать все
политические точки зрения, если
они разумны, или критиковать то,
что является деструктивным. А
вставать на ту или иную платфор�
му ты не должен. Это мое искрен�
нее убеждение.

— Мы с вами, Павел Никола�
евич, говорим о журналист�
ском сообществе, о хартии
журналистов. Ну а если, к
примеру, все СМИ подписы�
вают хартию, а две газеты —
нет?
— В этом и заключается суть

медийного сообщества. Если оно
сильное, если оно авторитетное,
то оно может и должно вести пе�
реговоры со всеми. По пунктам,
по словам... Что не устраивает,
почему? И еще раз говорю, это не
должно исходить от власти. Гу�
бернатор не должен давать ко�
манду: «К первому июня всем
подписать хартию!». Я не знаю,
когда она появится, может быть, к
сентябрю, может быть, раньше.
Надо уметь договариваться. В Ан�
глии ведь сумели договориться.
Какие разные там газеты! А сво�
бода слова там вообще превыше
всего! Но они сумели найти, суме�
ли выработать свой внутренний
порядок. Если бы они не нашли
его, то способ установить рамки
для свободы слова нашла бы
власть. Вот это и надо объяснить
коллегам, которые на первона�
чальном этапе откажутся подпи�
сывать такую хартию. Если мы са�
ми не отрегулируем взаимоотно�
шения, за нас это сделает власть.
Вы хотите скандала? Хотите на
скандале сделать себе имя? Эти
времена уже ушли!

— Сегодня мы никак не мо�
жем обойти вопросы, свя�
занные с неправительствен�
ными организациями и их
участием в финансировании
СМИ, в том числе и за счет
средств, идущих из стран,
которым выгодно ослабле�
ние России и ее роли в миро�
вом процессе. Как вы отно�
ситесь к этой проблеме?
— Мне сложно говорить об

этом, поскольку для обсуждения
нужно иметь факты. Но если с по�
мощью каких�либо денег от не�
правительственных организаций
пытаются изменить политическую
ситуацию в том или ином регионе,
это очень плохо. Надо видеть сче�
та, платежки, прочие документы.

Свобода слова сегодня — это
очень опасная вещь. Не сама по
себе, а применительно к отдельно

взятым ситуациям. Возьмем не�
давний «карикатурный скандал».
Все это проходило под маркой
свободы слова. Я являюсь давним
поборником свободы выражения
мнений в печати и осуществляю
ее на практике в своей газете, ко�
торая принадлежит мне, а не ка�
ким�либо олигархам или кому�ли�
бо еще. Если свободу слова трак�
товать таким образом: «Я опубли�
кую эти карикатуры, а там хоть
трава не расти», я против такой
свободы слова. Почему? Потому
что мне не нужна такая свобода
слова, в результате которой про�
льется хоть капля крови. Это
очень опасная тенденция. Имен�
но тут должен включаться мораль�
ный и нравственный кодекс чести.
Мы в своей среде должны пони�
мать и дать понять своим колле�
гам, что можно, а что нельзя. К со�
жалению, политическая культура,
творческая культура, профессио�
нальная культура журналистов на�
ходятся на разном уровне. И если
в Москве в этом смысле есть оп�
ределенные подвижки и плюсы,
то в некоторых регионах прихо�
дится сталкиваться с определен�
ной безграмотностью некоторых
представителей СМИ, не понима�
ющих ни гражданского общества,
ни роли и места прессы в его раз�
витии.

— Но ведь это происходит и
из�за оттока журналистских
кадров в центральные СМИ.
Не секрет, что любой при�
лично пишущий журналист,
особенно молодой, очень
быстро оказывается в сто�
лице или другом крупном го�
роде...
— Эта проблема существует,

она есть, и переломить ее в на�
стоящее время практически не�
возможно. Очень сильная диффе�
ренциация между местными из�
даниями и центральными, либо
богатыми коммерческими СМИ
приводит к оттоку из провинции
хороших журналистов. Сегодня
талантливый журналист пытается
найти то издание, где либо хоро�
шо платят, либо есть возможность
талантливо себя выразить. Я знаю
настоящих мастеров, которые по�
лучают не самые большие деньги
и остаются там, где они могут се�
бя выразить. Но таких не очень
много. Я думаю, что сегодня госу�
дарству необходимо вкладывать
деньги в подготовку журналист�
ских кадров. У нас появилось
слишком много самоучек, кото�
рые приходят в газеты из торгов�
ли или, скажем, мелкого бизнеса.
Появляется и зазнайство, и са�
мозванство. И вот тогда происхо�
дит так, что кто�то не хочет подпи�
сывать общую журналистскую
хартию. Они просто не осознают
своей роли в общем движении
средств массовой информации.

Мы в Общественной палате
приняли решение в ближайшее
время рассмотреть вопрос о под�
готовке журналистских кадров,
поднять его на государственный
уровень, так что думаю, что по�
движки будут и в этом вопросе.
Ведь настоящая демократизация
общества — это и развитие
средств массовой информации.

Беседовал 
Алексей БОГОМОЛОВ.

Павел ГУСЕВ: «Свобода слова — не вседозволенность»
Имя Павла Николаевича Гусева известно всем. Или почти всем. Главный редактор газеты
«Московский комсомолец» и издатель почти сотни газет и журналов, распространяющихся не
только в России, но и в ближнем и дальнем зарубежье. Человек, за двадцать с небольшим лет
построивший из городской молодежной газеты, выходившей тиражом в 40 тысяч экземпляров,
крупнейший медиа�холдинг страны и воспитавший десятки известнейших журналистов.
Политик, дружбой и вниманием которого дорожат главы государств и олигархи, выдающиеся
деятели культуры и спортсмены, ученые и артисты. А многие обычные люди обращаются к нему
как к последней инстанции и надежде. И он не обманывает их ожиданий. Без преувеличения,
«МК» помог сотням тысяч людей, а скольким помог лично главный редактор, не знает, наверное,
никто. Кроме самого Павла Гусева.
Его общественный авторитет настолько высок, что Президент России пригласил его в
Общественную палату, а коллеги избрали его председателем комиссии по коммуникациям,
информационной политике и свободе слова в средствах массовой информации. 
Сегодня он гость «Орловской правды».

— Такой длительный перерыв
обусловлен многими причинами,
— пояснил Евгений Александро�
вич. — Не секрет, что был в нашей
стране период, когда все, кто хо�
тел, критиковали и ругали армию,
не задумываясь о том, какой не�
поправимый вред это наносит
престижу государства. Сегодня, к
счастью, ситуация изменилась.
Растет авторитет Вооруженных
сил, ведется их реформирование
и техническое переоснащение.
Руководство страны понимает, что
государство, которое не заботит�
ся о своей обороноспособности,
нежизнеспособно. Выделяются
средства и для проведения моби�
лизационной работы.

— Но ведь такие вопросы, как
мобилизация, мобилизационная
готовность, являются военной и
государственной тайной?

—  Это, действительно, так. Но
в разумных рамках говорить о них
необходимо, поскольку мобили�
зационная готовность неразрыв�
но связана с обороноспособнос�
тью страны. Под мобилизацией
понимается комплекс мероприя�
тий по переводу предприятий и
организаций на работу в условиях
военного времени.

— Как в нашей области органи�
зована мобилизационная работа?

— Осенью прошлого года про�
водилась комплексная мобилиза�
ционная тренировка под руковод�
ством Президента РФ В.В. Путина.
В период подготовки к этой трени�
ровке в Орловской области был
сформирован штаб, в который во�

шли представители исполнитель�
ной власти, силовых структур,
субъектов хозяйственной деятель�
ности. Слаженная работа позволи�
ла Орловской области достойно
выглядеть на фоне других регио�
нов. Но тогда проверялись в основ�
ном теоретические знания. А тео�
рия без практики, как известно,
мертва. Конечно, отработка всего
комплекса мероприятий требует
значительных материальных за�
трат, отрыва от производства боль�
шого количества людей. Тем не ме�
нее это необходимо. На предстоя�
щем учении мы должны отработать
вопросы оповещения, сбора, до�
ставки мобилизационных людских
и транспортных ресурсов в воин�
ские формирования, дислоцирую�
щиеся на территории области.

В связи с этим я обращаюсь к
руководителям организаций и
предприятий с просьбой принять
активное участие в подготовке и
проведении учения. Пребываю�
щих в запасе граждан, которые
будут задействованы в мобилиза�
ционном учении по персональным
повесткам военных комиссариа�
тов, я прошу проявить организо�
ванность и своевременно при�
быть в пункты сбора.

Уверен, что орловцы, воспитан�
ные в традициях патриотизма,
знающие о богатом боевом про�
шлом нашего края, отлично спра�
вятся с возложенными задачами
по проведению мобилизационно�
го учения.

Записала 
Елена ПРЕСНЕЦОВА.

Мобилизационная подготовка:
области предстоит экзамен

13 марта в Орловской области начнется командно�штабное
мобилизационное учение. Оно будет проходить под
руководством командующего войсками Московского военного
округа генерал�полковника В.Ю. Бакина. По словам военного
комиссара области Е.А. Гришина, подобного учения на
Орловщине не было уже более 20 лет.

Одним из них стала Свято�Троицкая цер�
ковь в с. Льгов. Она была закрыта и разграб�
лена в 30�е годы XX столетия; в 60�е годы бы�
ли сломаны колокольня и остатки трапезной.
Долгое время здесь был загон для скота.
Лишь открытые всем ветрам стены свиде�
тельствовали о былом духовном и архитек�
турном величии святыни.

Но все�таки храм до�
ждался своего часа — воз�
рождение началось в 2001
году, когда семья губернато�
ра Орловской области 
Е.С. Строева решила при�
нять самое живое участие в
восстановлении древней святыни края. Бы�
ли подняты исторические описания святыни,
скрупулезно исследованы сохранившиеся
фотографии. В результате к концу 2002 года
все строительные работы были закончены, а
в апреле 2003 года, накануне праздника Па�
схи, храм был заново освящен правящим ар�
хиереем Орловско�Ливенской епархии ар�
хиепископом Паисием. М.Г. Рогачева, дочь
губернатора, позаботилась о приобретении
церковной утвари и предметов. Ею также
был подарен очень красивый, светлый ико�
ностас. Супруга губернатора, Н.С. Строева,
взяла на себя заботу о благоустройстве тер�
ритории, а также находящихся неподалеку
воинских захоронений. Здесь же были поса�
жены деревья, и каждый год на мемориале в
честь погибших воинов высаживаются цве�
ты. А уже в этом году были приобретены ко�
локола. 

В Орле восстановлен храм Смоленской
иконы Божией Матери, который теперь в
центре города сияет золотом куполов. Вели�
чественный собор, построенный в память
погибших воинов, в начале 1990�х представ�
лял собой мрачную картину: унылые, темные
купола, покрытые ржавым железом. Закрыт
он был еще в 1920 году, но избежал разру�
шения, поэтому в годы войны его стены спа�
сали от вражеских бомб мирных жителей.
После войны помещение использовалось

под склады, а потом в нем поселили хлебо�
завод. Принимая храм в 1996 году, верую�
щие обнаружили пропитанные сажей стены,
груды мусора. В результате безответствен�
ной деятельности руководства хлебозавода
здание было доведено до аварийного состо�
яния.

Благодаря поддержке администрации
Орловской области и лично Е.С. Строева с
1996 года началось выделение средств на
ремонт наружных стен храма, и всего через
четыре с небольшим года засияли золотом
его купола и кресты.

Совсем недавно в Болхове был восста�
новлен Спасо�Преображенский собор. В
2002 году его посетил губернатор Орлов�
ской области, уже тогда вложивший много
стараний и средств в обустроение храмов
орловской земли. И, может быть, тогда
уже зародилась мысль о поддержке воз�
рождения такого необычного по архитек�
туре, одного из немногих в России, шес�
типрестольного красавца собора, насто�
ящей жемчужины зодчества. И в 2004 го�
ду с благословения архиепископа Орлов�
ского и Ливенского Паисия, под руковод�
ством директора «Орелстроя» В.В. Собо�
лева, родившегося в Болхове, начались
ремонтные работы по восстановлению фа�
сада. Каждую неделю проводились пла�
нерки, осуществлялся контроль за ходом
работ. Строители чувствовали ответствен�
ность за результаты труда и старались ра�
ботать на совесть. Изменения происходи�
ли буквально на глазах, конечно же, не без
трудностей и препятствий. Зазолотились
кресты, купола, шпиль колокольни, были
установлены колокола. Как говорят бол�

ховчане, уже и не думавшие увидеть храм
в былом величии, возрождение его стало
поистине чудом.

Праздничная служба 9 декабря 2004 г.
стала датой нового рождения собора. На 
архиерейское богослужение приехали 
Е.С. Строев, В.В. Соболев, присутствовали
представители местной власти. Владыка
Паисий поблагодарил всех, потрудивших�
ся в этом благом деле, отметил грамотами
наиболее старательных. И в первую оче�
редь Е.С. Строева — за усердие и радение
о возрождении православных святынь,
храмов, любовь к своему Отечеству, заботу
о людях.

Одним из самых последних радостных со�
бытий в религиозной жизни
Орловщины стало окончание
восстановления Михаило�
Архангельского храма. После
продолжительных и напря�
женных работ, при поддерж�
ке областной и городской ад�
министраций, он был отрес�
таврирован. Теперь в центре

города возвышается величественный собор,
который, несомненно, является одной из
главных достопримечательностей города.

Всё это — плод совместных усилий церк�
ви, власти и общества, тысяч и тысяч про�
стых верующих, имена которых Бог лишь
знает. Низкий поклон каждому!

Храмы Божии издавна олицетворяли
мощь российского государства. Наши пред�
ки к постройке собственного дома подходи�
ли часто скромно, но вот церкви они возво�
дили величественные, используя самые луч�
шие материалы. Десятилетия атеистической
пропаганды, в течение которых было уничто�
жено и разрушено большинство святынь,
прошли. Теперь настала пора возрождения
церквей, приобщения молодого поколения к
тем сокровищам христианской нравственно�
сти, которые были для них закрыты.

Православная церковь стояла у истоков
Руси. Благодаря православию из разрознен�
ных славянских племен собралось великое
государство, потому что люди поняли, что
можно жить без междоусобных войн, жить в
мире с собой и с соседями. И сейчас цер�
ковь несет эту мудрость в мир. Пришла пора
нам всем сообща потрудиться на благо на�
шего земного Отечества.

Информационный отдел 
Орловско%Ливенской епархии.

Главным украшением и гордостью городов всегда были храмы. Каждый церковный
комплекс свидетельствовал о мудрости и мастерстве созидателей, творивших во
имя любви к Богу и Отечеству. Один известный ученый сказал, что любой храм —
это своеобразная «глубинная книга эпохи». Мы живем в удивительное время, когда
приходится быть свидетелями и участниками возрождения великих святынь
прошлого. Особенно значимо то, что эти начинания встречают понимание и
поддержку со стороны государственной власти. Восстанавливающиеся сейчас и
вновь построенные в Орловско�Ливенской епархии храмы служат символом
возрождения Руси.

Возрождая святыни


